



EDOMEX

CONFRONTACIÓN DE PODERES... Y DE MANIOBRAS ILEGALES



MA. TERESA MONTAÑO

TOLUCA, EDOMEX.- Las elecciones del próximo 4 de junio en el Estado de México tendrán una repercusión nacional histórica: sus resultados marcarán la tendencia del escenario nacional del año próximo, con el encumbramiento de Morena si Delfina Gómez logra la proeza de sepultar al PRI con todo y su Grupo Atlacomulco de casi un siglo, o el reposicionamiento del tricolor si Alejandra del Moral logra revivirlo.

Los pronósticos en ambos sentidos son reservados, aunque si en algo coinciden los expertos es que se trata de los comicios más trascendentes del último siglo, ya que el estado tiene un peso electoral de casi 13 millones de electores potenciales (11% de la lista nominal nacional), ingresos anuales superiores a 350 mil millones de pesos y casi 18 millones de habitantes que implican contribuciones exorbitantes.

Amalia Pulido, la nueva presidenta del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), reconoce que los retos del árbitro electoral del proceso no sólo están en preparar las más de 20 mil 300 casillas que serán instaladas el día de la jornada y en

Los comicios del próximo 4 de junio en el Estado de México marcarán el resultado de los presidenciales de 2024, dado el peso de la entidad en el padrón nacional y su importancia económica y política para las principales alianzas contendientes. En medio de campañas anticipadas, la presencia de grupos armados en el sur del estado y la probable intervención ilegal de los aparatos administrativos federal y mexiquense, el desafío del IEEM y el INE será garantizar la imparcialidad de las autoridades y el respeto al voto.

capacitar a los más de 100 mil ciudadanos que participarán directamente en las Mesas Directivas de Casilla, sino en garantizar la equidad en el proceso, así como la seguridad en regiones de riesgo, como en el sur del territorio (Proceso 2378).

Otras metas son evitar la filtración de fondos provenientes del crimen organizado en las campañas e incentivar la participación ciudadana, que se espera supere 50% del padrón.

A su vez, la consejera Karina Vaquera considera que el mayor reto para el árbitro electoral –incluye al Instituto Nacional Electoral (INE), sobre el cual recaen las principales medidas de control y organización del proceso– es actuar con autén-

tica "imparcialidad", pero sobre todo con verdadera independencia del IEEM frente a los poderes del gobierno del Estado de México y "frente a cualquier poder".

Para el analista Bernardo Barranco Villafán, el más trascendente de los diversos factores que están en juego es que si el PRI pierde estos comicios, en términos económicos y no sólo políticos su desaparición es casi un hecho.

"Entonces el PRI se está jugando su existencia en esta elección, más que en la de Coahuila; es decir, usando mi otra cachucha (la de experto en religiones), el tono de esta elección para el PRI tiene una tonalidad apocalíptica", sostiene.

Considera además que la elección



Viene de la
página anterior

POLÍTICA



Benjamín Flores

AMLO y Del Mazo. AL campo de batalla

Aunado a ello, Barranco estima que otro factor que podría jugar en contra del PRI y la alianza Va por México, que impulsa a Del Moral, es el desprestigio del partido y de su dirigente nacional, Alejandro Alito Moreno, marcado por escándalos de corrupción e incluso de "abuso de poder partidista", al haber ampliado casi unilateralmente su mandato dentro del tricolor.

Por otro lado, el especialista advierte que, si bien las encuestas le dan una ventaja incuestionable a Morena en el estado, es un hecho que las elecciones "no se ganan con encuestas" y menos en una entidad donde el PRI y el Grupo Atlacomulco controlan el aparato de Estado, que cada trienio o sexenio se desdobra en una maquinaria electoral prácticamente imbatible.

Añadió que este potente "aparato de Estado", transformado en personal y equipo electoral, podría anticipar una elección de Estado. Incluso, tomando en cuenta los indicios y antecedentes de elecciones recientes, no descarta que se esté construyendo un "fraude electoral anunciado".

Estado contra federación

El politólogo Juan Carlos Villarreal Martínez señala que el 4 de junio próximo se presenciará un "choque de trenes", pues no sólo el PRI mexiquense y sus élites pondrán en juego todos sus recursos y experiencia en procesos electorales, sino también Morena, dada su fuerza desde el gobierno federal.

Asegura que no hay duda de que los gobernadores de las 22 entidades que gobierna Morena vendrán a hacer campaña al Estado de México, porque se trata de "una elección estratégica".

No obstante, remarca, "todos los sec- ▶

mexiquense "será un test" para las presidenciales de 2024, ya que será una "medición de fuerzas" dado el amplio padrón electoral de la entidad, muy cercano, proporcionalmente hablando, a las fuerzas que estarán representadas en la contienda del año entrante.

Otros aspectos destacados por el analista son: que dadas las alianzas electorales en pugna, el siguiente podría ser el primer "gobierno de coalición" en la entidad, y que la campaña de los dos principales bloques se construirá sobre "discursos paralelos, que no se tocan y podrían generar confusión".

Esto es, en el caso del PRI y su candidata Alejandra del Moral, un discurso centrado en atacar y hasta ridiculizar al presidente Andrés López Obrador y su gobierno -lo que evitaría la crítica directa al gobierno de Alfredo del Mazo-, y el de Delfina Gómez y Morena, señalando las fallas y corrupción de los gobiernos priistas del estado.

Sin embargo, Barranco observa que hasta el momento no queda claro el "proyecto de gobierno" de cada bando, más allá de las descalificaciones mutuas.

El analista advierte que el PRI arriba al proceso menguado y con una de sus peores debacles a cuestas, derrumbe que

inició desde 2016, cuando perdió los primeros nueve estados con Enrique Peña Nieto todavía a la cabeza, y su más reciente desplome en 2022, al perder entidades emblemáticas como Hidalgo y Oaxaca, además de Tamaulipas y Quintana Roo.



Guerrín Carrasco

Gómez. Fuerte en encuestas



Viene de la
página anterior

tores que giran alrededor de la élite del PRI también van a hacer lo propio; no tenemos ninguna duda de que líderes empresariales, sectores económicos, todos los que se han visto desplazados por el gobierno de AMLO se van a aglutinar en torno a la candidatura del PRI, porque se trata de mantener esta forma de poder, para esta forma de hacer política, se van a enfrentar la federación y el estado”.

El también exconsejero y director del IEEM coincide con Barranco en que la apuesta en la elección del 4 de junio es, para Morena, por la consolidación del proyecto obradorista para anticipar el triunfo de 2024, y la del PRI su supervivencia como partido a nivel nacional.

Por ello, indica que el reto electoral para Va por México es obtener al menos 1 millón de votos más que los conseguidos en los comicios de 2021, y para Morena, un millón 300 mil votos más.

Actualmente Morena gobierna 48% de la población mexiquense, con menos municipios que la alianza PRI-PAN-PRD, que mostró su músculo en 2021, cuando ganó más de 30 ayuntamientos, incluyendo cinco claves: Naucalpan, Toluca, Talnepantla, Atizapán y Cuautitlán Izcalli.

No obstante el avance priista –que técnicamente remontó su votación de 2018–, Villarreal Martínez considera que Morena cuenta ahora con las mejores condiciones y ventajas para ganar la elección, ya que en 2021, aunque perdió municipios, ganó 50% de las 6 mil secciones electorales.

Sin embargo, dice que si Morena quiere conseguir el triunfo “tendrá que ganarle en el terreno del Grupo Atlacomulco”:

“Si verdaderamente Morena quiere hacer un cambio de régimen, necesita ganarle al PRI en la cuna del Grupo Atlacomulco, porque si no derrota cabalmente esa práctica que distingue a la clase política del Estado de México, podrá haber alternancia, pero no va a haber cambios; entonces muy poco serviría cambiar del Grupo Atlacomulco al Grupo Texcoco.”

Si bien la falta de estructura que podría llevar a Morena a una derrota inesperada, el analista destaca la figura de Delfina Gómez, quien sin ser una candidata formada como los políticos tradicionales “tiene una serie de cualidades sociales que le permiten enchufar con la mayoría de los sectores populares”.

El “efecto tía Delfina”, como lo llama Villarreal Martínez, estará contrapuesto con una candidata de experiencia política y electoral surgida directamente de los procesos que llevaron el triunfo a Enrique Peña y al propio Alfredo del Mazo, por lo que su manejo electoral y buena imagen en los espectaculares pueden pesar en los comicios.

En cuanto a Alejandra del Moral, según Villarreal, sus ventajas se centran en que podría conectar con estratos sociales de la clase “media alta” y arrastrar a segmentos organizados de la sociedad civil en municipios “clave” que el PRI logró recuperar en 2021 y que tienen peso poblacional y ciudadano organizados.

“El PRI –explica– recuperó cinco de los 10 municipios más grandes del Estado de México en 2021, y esos municipios tienen características muy particulares, que creo que ahí está la estrategia que la alianza podría refrendar.”

Guerra propagandística

Las precampañas de los precandidatos registrados ante el IEEM (Delfina Gómez, de Morena, PT y PVEM; Alejandra del Moral del PRI, PAN y PRD; y Juan Zepeda, de Movimiento Ciudadano) arrancaron precedidas de contextos que, en vez de motivar a la población, podrían aumentar su cansancio, debido a las campañas irregulares de promoción de imagen y discursos confusos que bombardearon a la población por meses y de manera anticipada.

Barranco Villafán recuerda que en esta guerra de espectaculares y bardas desfilaron lo mismo figuras del PAN, PRI y PRD, en sus guerras intestinas por las candidaturas, que figuras del morenismo y particularmente del Grupo Texcoco.

“Era un carnaval, todo mundo traía su campaña”, dice. En esta pasarela anticipada participaron Ana Lilia Herrera, Alejandra del Moral con el propio dirigente del PRI, Éric Sevilla; el líder local del PRD,

Omar Álvarez; el diputado panista de Huixquilucan Enrique Vargas (quien apareció disfrazado de vaquero en la portada de un medio nacional); Higinio Martínez, que desafió al morenismo y presionó para ser candidato con su lucha de bardas, mítines y auditorios a medio llenar; y Horacio Duarte, con una portada en la revista *Mundo Ejecutivo*.

Este último medio hoy está sancionado por el IEEM por el despliegue en unos 300 espectaculares con la imagen de la ahora candidata del PRI Alejandra del Moral.

Frente a este ambiente viciado, lo que prevaleció en el entorno mexiquense fue la “omisión” de las autoridades, enfatiza Barranco. “Cada quien traía su elección y frente a autoridades omisas estaban haciendo de manera abierta propaganda política en favor de precandidatos, mientras la autoridad daba argumentos leguleyos para evadir más bien su responsabilidad, al señalar que pues no había proceso electoral y no había entonces materia para que las autoridades actúen”, señala.

La presidenta del IEEM, Amalia Pulido, asegura en entrevista que la equidad del proceso electoral está garantizada y que, en la logística monumental que se está integrando en colaboración con el INE, el centro de la acción del árbitro será la participación de los electores y el cuidado de sus votos.

El padrón electoral es de 12.6 millones de electores y el presupuesto para realizar los comicios supera los 2 mil 700 millones de pesos, de los cuales los partidos podrán gastar mil 307 millones en campañas.

Pulido resalta que, para prevenir la filtración de recursos provenientes del crimen organizado y el narcotráfico, se fijaron topes de campaña estrictos, así como mecanismos de supervisión en el gasto de los candidatos, que correrán por cuenta del INE.

Reconoce que en algunas zonas, principalmente en el sur del estado, hay preocupación por la seguridad, por lo que ya trabajan en protocolos y programas de actuación junto con el gobierno mexiquense.

Pulido también informa que se capacitará al menos a 100 mil ciudadanos para fungir como funcionarios de las mesas directivas de las más de 20 mil 380 casillas que se contemplan para la jornada electoral.

Además, este año el proceso incorpora innovaciones, como diversas formas de votación para ciudadanos que radican en el extranjero, el voto anticipado para personas que sufren discapacidad y el voto de las personas privadas de su libertad en centros preventivos y quienes no cuentan con sentencia. Por lo anterior, asegura, se trata de un proceso incluyente. ●

Omar López



Del Moral. Maquinaria priista